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我还能看几次满月？有风经过，树叶竟
能发出汹涌海涛般的声音。悉尼公园里常见
的大叶榕树，大多种植于20世纪初，已经长
得风风火火。看过一本博物的书，记住一个
句子：动物占据空间，而植物记录时间。大叶
榕树粗壮的板根、树冠上茂密枝叶都结满了
时间。那巨树，像是城市里一件随风演奏的
乐器，随性地为我们演奏一曲，而我们只能放
慢脚步听树。
音乐，不就是时间的艺术吗？没有时间

也就无法构成这即兴的乐章，同时它竟然也
有一种让我们忘记时间的魔力，把冷冰冰的
时间幻化成一种更永恒的东西，藏在某处，不
会随时想起，但未曾遗忘。
因为有这些树，悉尼是一座好听的城市。
我还能看几次这样的大树，听几次这样

的树曲？刚好正在读坂本龙一的《我还能再
看到几次满月》，这是他在生命尽头留下的所
思所想，更重要的是行动。当被告知生命的

额度，他还一直做着喜欢的音乐，为东京神宫
外苑因开发而将被砍伐的树木请命，甚至给
自己的葬礼挑选合适的曲目。一切都会灰飞
烟灭，还需要燃烧吗？
“死是必然会降临的节日”“人是为了活

着本身而活着”，知道如何迎接死亡，就应该
知道如何活。有个假设性的问题，我们都试
图回答过：如果你只有三天时间，你会做什
么？或许认认真真地为这个问题给出答案，
你就能找到方向。
那么多年的旅行，遇到那么多美好的瞬

间，听到一些话，它们的出现就算不是独一无
二的，也正如坂本龙一患病时常想起的，由他
所配乐的电影《遮蔽的天空》里的一段话：因

为不知死何时将至，我们仍将生命视为无穷
无尽、取之不竭的源泉。然而，一生所遇之
事也许就只发生那么几次。曾经左右过我
们人生的童年回忆浮现在心头的时刻还能
有多少次呢？也许还能有四五次。目睹满
月升起的时刻又还能有多少次呢？或许最多
还能有二十次。但人们总是深信这些机会将
无穷无尽。
在印度山区里迷路，当地人告诉我，跟着

我，不要怕；在快餐店门口，因为朋友和一陌生
人打了招呼，他就送我们几个从妹妹家里采的
鳄梨；在斐济，天朗气清的晚上，只要你抬头，就
能看见一抹银河，像高级料理摆盘上的厨师随
意地一刷；如果正好有一轮明月，让你也看见
了，想起了大学时最喜欢的唐诗《春江花月夜》：
“江畔何人初见月，江月何年初照人？”当人们由
风景中看见了时间，是否知道一切皆有时？
一切，在宣判前，真的看起来是无穷无尽

的。

叶孝忠

还能看到几次满月

在我的心中，水乡的石拱桥和天
上的彩虹是联系在一起的，那是因为
它们都有一个美丽的弧度。拱桥与水
中那个虚幻的弧度相会，共同构筑了
一个奇妙的圆，它美观、实用、神秘，具
有江南文化特有的诗性书卷气。
小时候的我，每逢过年，外婆除

了给我吃好穿好之外，总是带我去古
镇走桥祝福。那时，浙东河姆渡边古
镇的“碇步”桥，是古老的渡河工具，
踏石而行，缓缓走过，体会“人从桥上
走，水在桥下流”的感觉。“逝者如斯
夫”，走桥，告诫人们要珍惜生命的时
光。外婆说，新年走桥，可以消灾避
难，保佑新的一年顺顺利利。
小学时，我随父母转业到“上海

威尼斯”青浦，每逢过年，依然保留着
童年走桥的习惯，泰安桥、月满桥、状
元桥、迎祥桥等，都留下了我的脚
印。那桥街相连，百货充盈，赏心悦
目的景色，总能激发我过年的兴奋欲
望，增添辞旧迎新的喜悦。尤其是晚
上，在朱家角古镇的放生桥，我一面
走桥数台阶，一面邂逅当空的明月，
总有一丝莫名的快乐和感动，从我的
心底油然而生。

少年时，我人生的每一个过年时
光，总会爱恋那大大小小的石拱桥，
走走停停，寻寻觅觅，感受那江南石
拱桥的古朴，流水的奔流，街巷的烟
火，人们的纯真。我在桥上痴痴徘
徊，踯躅远眺，快乐奔放，眺望远方。
石拱桥上，铺满了无数浪迹天涯的江
南之子那重重叠叠的
脚印，虽历经日晒雨
淋，渐渐模糊稀疏。
然而，岁月无法磨灭
当年他们走桥的喜悦
身影。桥上依然留痕着他们希望的
脚印。若是有机会返回故土走桥时，
他们仍旧会凝立桥头，抚摸着桥栏，
回味人生的苦难和欢乐，那饱经风霜
的面容，是会流露出对家乡古桥的眷
恋和不舍的。
春江水暖，冬去春来。新年用最

美好的走桥习俗，伴我少年四季如
春。也许是触景生情，或许是感叹岁
月流逝得太快。小时候，急盼过年的
我，到中年之后，希望过年的日子，来
得慢些再慢些。在我当年主持青浦
区文化馆工作时，曾策划实施了在上
海五大古典园林曲水园里，集文商旅

于一体的春节元宵灯会，让江南的人
们在新年之际，走一走曲水园中精美
的古石桥：喜雨桥、东坡桥、如意桥、
九曲桥……得到了广大市民的热情响
应，促进了城乡居民的人际交往，增加
了城市的温度，繁荣了商业市场。曲
水园里，人山人海，扶老携幼，一夜鱼

龙舞。不少年轻女子
还把过年走桥，演变
为新年“走俏”，上演
了团扇、美髻等装饰
下的旗袍秀，过了一

把青浦人露天“春晚”的文化瘾。
“绿浪东西南北水，红栏三百九

十桥。”如今，长三角地区一体化，淀
山湖畔的青浦、吴江、嘉善等地新年
走桥的习俗依然保留，并呈现了新的
时尚风俗。在朱家角连接昆山那长
长的彩虹桥上，不仅是沪苏浙二省一
市的市民打卡观光、访桥走秀，而且
还呈现了春联书写、戏曲演唱等文化
活动，让彩虹桥着实“潮”了起来，呈
现出五彩缤纷的生动局面。而位于
青浦金泽，新建的跨省长桥——元荡
桥上，凭借金属渔网雕塑的艺术广
场，赛起了青吴嘉地区的民间歌谣，

比拼着喜迎新年到来的才艺。在“上
海谣”歌曲旋律的陪衬下，上演了三
地市民艺术交往、情感交流、欢度春
节的文化大餐，尝到了长三角一体化
后，长桥作舞台，村民当“名星”的甜
头，幸福感爆棚。
“新年桥上走一走，能够活到九

十九”，这是当地民间的歌谣，它代表
了人们的美好心愿。新年，江南的民
间风靡走桥，走出了不一般的江南新
民俗，走出了不一般的人生新期盼。
这是长三角地区新江南文化繁荣发
展的象征，更是为长三角地区的市民
搭建了一座座有形和无形的桥梁，这
新年走桥和文化走秀，彰显了浓浓年
味背景下的乡情和乡愁。
过年走桥，它释放了不一样的江

南诗性，成为沉浸式立体化的文化创
意，也引发了Z世代年轻人对新年的
新期待。具有新江南特质的非凡年
味，值得传承和弘扬。

曹伟明

过年走桥

从小喝着黄浦江水长大变老，
滔滔江水无数次打湿了我的双眼，
曾经在母亲河上扮演过的多重角
色，一次次催我写下流逝岁月里的
那些难忘故事。
上世纪七十年代初，我在上海

航道局船队的一艘链斗式疏浚
船上当水手兼统计工。疏浚船
俗称挖泥船，其主要任务就是
开通航道，疏通码头。如上海
滩唯一的岛屿——面积达
1.133平方公里的复兴岛就是航道
老前辈用疏浚船把黄浦江江底的泥
沙吹填而成的，被当代人称为时光
岛、历史岛、秘境岛和未来岛。疏浚
船对我而言是一所男人的好学校。
生活上我学会了自立，什么烧菜做
饭、缝补衣裤、晾晒被子，全不在话
下；工作上我不仅学会了水手打缆
绳的基本功——“拉紧、挽牢、松”，
还学会了镶接缆绳、油漆船体、用水
桶从江中打水清洁甲板等，尤其令
我兴奋的是伴随疏浚船链斗强劲转
动发出的像交响曲一样轰轰隆隆的
声音，我有幸见证了沉睡在江底不
知多少年的宝贝得以重见天日。
黄浦江底下的宝贝真多啊！各

种形状的钢铁、铜块、铝制品，又长
又粗又重的木材，还有不知道哪个
年代落江的锈迹斑斑的枪支刀剑、
老式自行车等等。有一次，在从未
疏浚过的深水码头畔，从链斗挖起
的“废铜烂铁”中竟然清理出一串串

古钱，上有“雍正”“乾隆”“嘉庆”“道
光”等字样。在这之前，我还从未见
过古币呢。我如数家珍，一一登记、
统计造册，上缴国家。最难忘的是
在一个金秋十月，船在高桥航道疏
浚时，居然意外挖到了难以
置信的长江蟹，也有人说是
野生大闸蟹，那可是处在生
活物资十分紧缺的困难时期
啊。透过舷窗，我看到难以
计数的外形呈黄毛、金爪、白肚的大
闸蟹正在泥驳甲板上乱爬。我立即
换上了高统套鞋，拿着塑料桶，和其
他水手们兴高采烈地追着在甲板泥
浆水中横行的大闸蟹。真的，我当
年的水手生活就像鲜美的大闸蟹一

样成为流年中的美好回味。
“水上警察”是航运界对海事人

员的尊称，也是一种比喻。其实，海
事人员与人民警察的职责是不一样
的，海事部门主要负责水上交通安
全监督管理，包括通航秩序、通航环
境、危险品管理以及航海保障工
作等。上海海事局的前身是交
通部上海海上安全监督局，我是
建局后第一任宣传处处长，经常
要结合局中心工作，乘坐巡逻船

在黄浦江上巡视。后来，我又调往
市政府交通办工作，兼任上海市交
通系统精神文明建设办公室主任。
随着“文明在浦江”活动的深入开
展，几百家港航单位，包括沿江的

港、航、企、军、警、民、检等单
位统一行动，仅半年多时间，
百里浦江水上安全秩序就有
了明显好转，水上交通事故
件数、沉船艘数、经济损失、

船舶溢油污染事件等主要指标，有
了明显下降。
游览黄浦江，历来是这座城市

的传统节目。上世纪末本世纪初，
上海滩最豪华舒适的游轮要数“友
好号”。每次陪同客人乘坐，我都要
声情并茂地介绍黄浦江的历史和改
革开放后浦江两岸翻天覆地的变
化，船到外滩黄金水域，都要引导并
和客人面向浦西迷人的万国建筑和
浦东陆家嘴改革开放的雏形在甲板
上合影留念。我清楚地记得，一位
苏联列宁格勒代表团团长兴致勃勃
地游江后在留言册上充满感情地写
道：“祝贺中国国家繁荣，人民幸
福。特表示我们的尊重”。“尊重”两
字，还特意用粗笔反复描写。多么
耐人寻味啊。可惜，几个月后，苏联
解体了。一位来自发展中国家的首
席法官在留言册上留下了这样的感
叹：“今天我荣幸地游览了黄浦江，
虽然时间很短，却看到了中国的过
去、现在和将来”。法国国家汽车学
院院长是我的老朋友，在举世闻名
的上海世博会开幕之际，我陪同院
长专程前往参观。在现代化的新型
游轮上，浪漫的法国朋友不顾酷暑
炎炎，长时间在露天甲板上对着秀
美靓丽的黄浦江和世博园区多姿多
态的展览建筑频频拍照：“黄浦江与
塞纳河是相通的，一样美丽，一样动
人。此情此景此刻，真有梦幻之感。”
历史翻过了一页又一页，浦江

涛声依旧。

杜静安

黄浦江上的记忆

新年，让党
员闪亮登场，成
了楼宇新气象。

一个热闹跨了年。我
说的是电视剧《繁花》。一
开始，我以为又要放出一
个预告片让大家吃只定心
汤团，谁想这次是真的杀
青了，出货了。一放出来
不得了了，每天看到手机
上叮叮咚咚的评论。先跳
出来的是吃定电影电视的
朋友，老吃老做，不晓得他
们是什么路数，好像是先
看过了？那一顿诉
说是畅快淋漓。也
有不那么佩服屏幕
的朋友，也淋漓
了。令我喜欢的就
是这种“是模子”的
达人词穷之后，广
大观众广大市民国
民的词多了上来，
不依不饶要谈谈山
海经。这就对了，
就是真正的娱乐
了，人人觉得就是
拍给自己看的，岂
能不说。很长时间
没这个感觉了，让
文艺作品跟我们的
生活接上轨道，生活的小
火车可以在文艺作品里开
进开出。很精彩啊，那么
多的人到上海黄河路虚拟
打卡，有人去实地打卡，据
说武康大楼前的打卡大军
也开拔了。很有意思啊，
发到财或者没发到财不要
紧，要紧的是大家有地方
去放炮仗。我讲的“放炮
仗”是一个比喻，不是真的
点火。上海至今禁止在城
市当中放炮仗。放炮仗不
一定是自己去点火，也可
以是王家卫导演点的火，
大家也算是放过了。
当年我听到的黄河路

和别的路不一样的故事，
最严重的就是迎财神的放
炮仗。他们讲炮仗灰堆得
多高多高。我没去看过，
那种烟云和轰轰烈烈有点
吃不消。既然是民俗，当
然是俗气的，不过老百姓
喜欢财神也不是一天两
天，心里有盼望，过日子才
有味道。那些年，我到黄
河路吃过几次饭，都是朋
友请客。在那里请客的好
处是有国际饭店当坐标，
很容易找到，地点在市中
心，从再远的地方过去，最
多是半个上海的距离。我
印象深刻的记忆是，差头
开进黄河路就像开进了沼
泽地，走得十分艰难。人

很多，灯很亮。看不出路
边的人是不是富起来了，
反正气氛还是蛮热烈的。
我喜欢一座城市被大

家热烈地提起，谈论，用回
忆抚摸逝去的岁月。小说
很真切，一刀刀切下来有
肉也有萝卜。分到肉的和
分到萝卜的当然不一样，
不过，活到作者的年纪多
半就不响了。看多了，吃

过了，看人家吃过
了，不仅像小时候
唱的“肉就是排骨
排骨就是肉”，还有
啊，肉就是萝卜萝
卜就是肉。
我不会开车，

年轻时候骑着自行
车在中山环路里穿
行，住在西区，很少
过外白渡桥。我不
习惯浦东的一览无
余的大马路，生性
喜欢那些小马路小
弄堂。我住在雁荡
路的时候喜欢走南
昌路而不是淮海

路。小马路的旁边有那种
小店，卖电灯泡卖小馄饨
卖夹脚拖鞋，长乐路上有
家小店卖旧书。那便是栽
培《繁花》的土壤。这部小
说的写作也是这样。在网
络上的一条小马路上，路
边一条弄堂，弄堂里有几
个阿姨爷叔小弟弟小妹
妹。那条小马路叫弄堂
网。那时我也在这条路
上，天天走过那条弄堂，没
转进去，不晓得有个爷叔
在写阿宝的故事。这个爷
叔我早就认识，看见我会

发一根香烟给我吃吃。不
过，上海人之间一般不打
听朋友你在哪里发财，所
以不晓得他在弄堂里摆摊
头。这种写作办法很上
海。作者不晓得自己写出
来是什么，甚至不晓得是
不是写得出来，但有心气
顶着，要去天天浇水。第
一批看官未必提出过什么
绝妙的主意，不过他们是
个铁硬的见证，有他们在，
是不是偷懒、是不是吹牛
一目了然。好像弄堂的邻
居，有邻居看你每天进出
弄堂，你总要穿得稍微登
样，举手投足对自己有点
要求。邻居对自己弄堂有
个爷叔走路姿势好，也是
很乐见的。
今天我找出一张老照

片，1988年在嘉兴南湖的
烟雨楼前拍的。前景是史

铁生和我在合影。后面有
人避开镜头走过，细看是
吴亮和金宇澄。一个金老
师的年轻同事，一眼发现
的是他头发很茂
密。我则感慨几十
年来他一直在场，
但避开镜头。他不
响，你们不可当他
不会响。
作品交给王导演，交

给网红们处理，那是后来
的事情了。重要的是小人
要生出来。非常精彩，一
个二十年不好好生小人的
人，结果生了个大胖儿

子。弄堂里藏龙卧虎，人杰
地灵，隐约飘动荷尔蒙。有
人类的地方就有花。以前
只有几个人预测的生育

力，忽然大家都知道
了。生活多美好。
写到这里要老

实交代一下，我至
今没去看电视剧

《繁花》。我实在不是一个
跑马拉松的选手，一步不
落地追赶队伍。我只看过
人家引用到微信朋友圈的
片段。这个戏拍得如何，
没看过，不好评论。说来
惭愧，国产电视剧，我上次

看完的只有《编辑部的故
事》。眼下这个电视剧根
据的是金宇澄原作，要看
的，等它播放完了，找个空
闲的时间来看。像是在等
大家散去了，霓虹灯关了，
我到黄河路走一走。是不
是忠于原作我其实是不计
较的，有人觉得还能拍得
更好，以后就再拍一遍好
了。一部经典作品拍个三
五遍不算多的。它们加在
一起，依然不是原作。
我最后要说的是，已

关站的弄堂网是一个叫老
皮皮的人创办的。这个憨

憨的不响的老男人，跟金
老师和其他弄堂居民都是
好友，也曾接受王导演的
咨询。他单身，喜欢喝酒，
拎一大桶黄酒来跟朋友们
一醉方休。他属于大多数
不在黄河路上的上海人。
目前他在外地养病，不知
是否看了电视剧。想念
他，很想哪天我们再一起
喝酒。

陈

村

跨
了
年
的
热
闹

■陈村镜头里的老金


